

*urge*, ¿quién duda que este amor nos compele y estimula al estudio de la ley, y nos hace buscar con ansia esta ley santa, para satisfacer con su observancia el deseo de hacer la voluntad de Dios, que es lo que llena y satisface al que ama?

Un amor de palabras ó de puro afecto, que no se acredita con obras, es un amor falso y engañoso. El que me ama, dice el Señor, guarda mis mandamientos. Esta, y no otra, es la prueba del amor; pues en sus demas demostraciones cabe engaño ó alucinamiento del mismo que cree que ama; y no echa de ver que en el mismo seguir el impulso de su propia voluntad contra la voluntad del amado, se está descubriendo que á quien ama es á sí mismo, no al amado. Por eso el Señor nos quita la venda de los ojos, para que descubramos el engaño y conozcamos que no es ni puede ser verdadero nuestro amor mientras no hagamos su voluntad santísima, y como esta no es otra que los preceptos de su ley, en su observancia está la prueba del amor.

## ELEMENTOS

DE

# HISTORIA SAGRADA,

Para servir de introduccion á este Catecismo.

P. Quién es el Criador del cielo y de la tierra?

R. Dios Eterno, Padre, Hijo y Espíritu Santo, un solo Dios en tres personas.

P. Cuál es el primer hombre que Dios crió?

R. Adán.

P. Cuál es la primera muger que Dios crió?

R. Eva.

P. Son éstos nuestros primeros padres?

R. Sí: Adán y Eva son nuestros primeros padres.

P. Qué nos han transmitido?

R. El pecado original y la muerte.

P. Cuál es el primer hombre que murió en gracia?

R. Abel, á quien mató por envidia su hermano Cain.

P. Qué otro hijo dió Dios á Adan en lugar de Abel?

R. Set, en cuya familia se conservó el conocimiento de Dios.

P. De qué modo castigó Dios la corrupcion del mundo?

R. Con el diluvio universal.

P. No habia ningun justo en la tierra cuando esto sucedió?

R. Sí: el justo Noé.

P. Qué gracia hizo Dios á Noé?

R. El conservarlo en el arca con su familia.

P. Por quién fué poblada la tierra nuevamente?

R. Por los tres hijos de Noé, Sem, Cam y Jafet.

P. Con quién hizo Dios primeramente pacto?

R. Con Abraham.

P. De quién era Abraham?

R. Descendia de Sem.

P. A quiénes se les da el nombre de patriarcas?

R. A Abraham, á Isaac su hijo, y á Jacob, hijo de Isaac, y á sus doce hijos.

P. No tiene Jacob otro nombre?

R. Jacob se llama tambien Israel: de él han salido los Israelitas, es decir, el pueblo de Dios.

P. De dónde han salido las doce tribus de Israel?

R. De los doce hijos de Jacob.

P. De cuál de los doce habia de nacer Jesucristo?

R. De Judá.

P. En qué pais estuvieron primeramente cautivos los Israelitas?

R. En Egipto, adonde se habian refugiado sus padres en tiempo de hambre.

P. De quién se valió Dios para librarlos de esta servidumbre?

R. De Moisés.

P. Por medio de quién dió Dios la ley á los antiguos hebreos?

R. Por medio del mismo Moisés.

P. Quién los introdujo en la tierra de promision?

R. Josué.

P. Quién acabó de conquistar aquella tierra santa?

R. El rey David.

P. De qué tribu era David?

R. De la tribu de Judá.

P. Qué promesa particular hizo Dios á David?

R. Dios prometió á David, que el Cristo ó el Mesías naceria de su linage.

P. Quién edificó el templo de Jerusalem?

R. Salomon, hijo de David, uno de los abuelos de Jesucristo.

P. De qué era figura aquel templo?

R. De la Iglesia católica, en la cual quiere Dios ser servido.

P. Bajo de qué rey se apartaron del templo las diez tribus?

R. Bajo de Roboan, hijo de Salomon.

P. Quién fué el autor de este cisma?

R. Jeroboan, cuyo nombre ha sido infame en todos los siglos.

P. Qué nos representa esta separacion?

R. Las heregías y los cismas.

P. A qué tribu se reunieron los Israelitas fieles?

R. A la de Judá, de la cual habia de nacer Cristo.

P. Esperaba el pueblo judío á Cristo?

R. Le esperaba sin duda, y habia sido profetizado por Moisés, por David en sus Salmos, y por los profetas.

P. En qué tiempo vino Jesucristo?

R. Cerca de cinco mil doscientos años del mundo.

P. De quién es hijo?

R. Es hijo de Dios desde la eternidad, y de la Virgen María en el tiempo.

P. A quiénes llamó para fundar su Iglesia?

R. A los doce apóstoles.

P. Quién es el primero de los doce apóstoles?

R. San Pedro.

P. Quién le dió la primacía?

R. El mismo Jesucristo.

P. De dónde tienen su origen todos los obispos y pastores de la Iglesia?

R. De los doce apóstoles.

P. Quién fué el primer perseguidor de la Iglesia?

R. Neron, el mas cruel é infame de todos los tiranos.

P. Quiénes fueron los primeros mártires bajo el imperio de Neron?

R. San Pedro y San Pablo.

P. Dónde fueron martirizados?

R. En Roma.

P. Quién fué el primer príncipe que profesó públicamente el cristianismo?

R. El emperador Constantino.

## I.

### *Creacion del mundo y del hombre.*

En el principio, antes de todos los siglos, y en toda la eternidad, Dios era; y era Padre, Hijo y Espíritu Santo, un solo Dios en tres personas. *Espíritu felicísimo y Omnipotente.* Felicísimo, porque no necesita mas que de sí mismo, y Omnipotente porque puede criar de la nada todo lo que quiera. Así es, que nada mas que Dios, Padre, Hijo y Espíritu Santo, tenia ser: todo lo demas que vemos y lo que no vemos, no existia.

Dios, pues, crió al principio el cielo y la tierra, las cosas visibles é invisibles, la sustancia espiritual y corporal, el ángel y el hombre. Man-

da Dios, y á su palabra sale todo de la nada. Quiere, y al punto fué criado todo, y colocada cada cosa en su lugar: la luz, el firmamento, el sol, la luna, las estrellas, la tierra, el mar, las plantas, los animales, y en fin, el hombre.

Hizo el mundo en seis días. Al fin del sexto hizo al hombre á su imágen y semejanza, criando en él una alma capaz de inteligencia y amor; y quiso que fuese eternamente feliz si se dedicaba enteramente á conocer y amar á su Criador: al mismo tiempo le dió la gracia de poder hacerlo. La felicidad eterna del hombre debía ser la posesion de Dios que le habia criado. Si no hubiera pecado, no hubiera conocido la muerte, pues Dios habia resuelto conservarle inmortal en cuerpo y alma.

II.

*Caida de Adan y promesa del Salvador.*

Crió Dios igualmente á la muger. Llamó al hombre Adan, y á la muger Eva; y quiso que todo el género humano naciese de este primer matrimonio. Colocó á nuestros primeros padres en el Paraiso, que era un jardin delicioso; y para mostrar su soberanía sobre ellos, les impuso un precepto, que fué no comer del fruto de cierto árbol. Dios llamó á este árbol el árbol de la ciencia del bien y del mal: el bien era permanecer sujeto á Dios, y el mal debía aparecer

si el hombre quebrantaba el precepto divino. El hombre fué criado bueno y santo; mas no por esto era impecable, ni absolutamente perfecto. Tiéntale el demonio, desobedece á Dios, y come del fruto vedado: luego pronuncia Dios la sentencia de muerte; y por un justo juicio, el pecado del primer hombre se hace el de todos sus hijos, es decir, de todos los hombres: fué sujeto al poder del demonio, porque se habia dejado vencer de él; y Dios le arrojó de su Paraiso. Pero al mismo tiempo, movido á misericordia, le prometió que de su descendencia naceria un Salvador, por quien seria destruido el imperio del demonio, y librado el hombre del pecado y de la muerte eterna. Este Salvador es el Cristo ó el Mesías, que habia de nacer en la plenitud de los tiempos.

III.

*Corrupcion del mundo, y el diluvio.*

Los hombres, corrompidos de este modo en su origen, se hacian mas malos á proporcion que se multiplicaban. Cain, uno de los hijos de Adan, mató á su hermano Abel el justo, de quien tenia envidia, y su posteridad imitó sus maldades. Set fué dado por Dios á Adan en lugar de Abel. El conocimiento y culto de Dios se conservó en la familia de Set, hasta que unida ésta á la de Cain por enlaces criminales, se

corrompió todo el género humano. Entonces resuelve Dios hacer que todos los hombres perezcan por un diluvio universal, reservando solamente á Noé y su familia, con el fin de repoblar de nuevo la tierra. Antes de enviar el diluvio, ordenó Dios á Noé que hiciese una embarcacion grande de madera, que se llamó el Arca, y encerró en ella á Noé y á su familia, y animales de toda especie. Las aguas se elevaron por toda la tierra hasta cubrir los montes mas altos; y el Arca, protegida por Dios, bogaba sobre las aguas. Noé salió de ella luego que se secó la tierra, al año despues de haber entrado, y lo primero que hizo fué levantar un altar y ofrecer á Dios un sacrificio en accion de gracias.

IV.

*Ignorancia é idolatría extendidas por toda la tierra: vocacion de Abraham, promesas y pactos que Dios hizo con él.*

Re poblóse la tierra de hombres y de animales, y todas las naciones se formaron de los tres hijos de Noé, Sem, Cam y Jafet. A medida que se alejaban de sus principios, olvidaban á Dios, que habia hecho el cielo y la tierra, y á ellos mismos. Adoraron á las criaturas en que veian alguna cosa excelente, como los astros, el cielo, ó los hombres extraordinarios; y la idolatría

empezó á esparcirse por todo el universo. La verdadera religion no dejaba de conservarse á pesar de esto, con la memoria de la creacion del mundo. Los hombres se la trasmitian de unos á otros, como de mano en mano; mas para que con el trascurso del tiempo no se perdiese del todo en medio de tanta corrupcion, llamó Dios á Abraham, descendiente de la familia de Sem. Hizo con él un pacto, prometiendo ser su Dios y el de su posteridad, con tal que este patriarca y sus descendientes le fuesen constantemente fieles: se estableció la Circuncision como por sello de este pacto. Abraham fué introducido en la tierra de Canaan, que Dios prometió dar á su posteridad. Esta es la tierra que nosotros llamamos Judea, Palestina ó Tierra Santa. Dios quiso ser servido allí por los descendientes de Abraham. Para colmar á este patriarca de sus gracias, le prometió de nuevo el Salvador del mundo, que habia de nacer de su estirpe, y por el cual todas las naciones, despues de estar mucho tiempo descarriadas, debian volver algun dia al verdadero Dios, que habia hecho el cielo y la tierra, los hombres y los animales.

Confirma Dios el pacto que habia hecho con Abraham, y renueva á Isaac, hijo de éste, y á Jacob su nieto, la promesa del Cristo que habia de venir. Da á Jacob el nombre de Israel. Abraham, Isaac y Jacob, vivieron en Palestina

sin tener morada fija. Su vida era sencilla y laboriosa. Apacentaban muchos rebaños. Dios echó la bendición sobre su trabajo porque le servían, y eran respetados de los príncipes y habitantes del país. Jacob tuvo doce hijos, á saber: Ruben, Simon, Leví, Júdeas, Dan, Neftalí, Gad, Aser, Isacar, Zabulon, José y Benjamin, que se llaman los doce patriarcas, esto es, los primeros padres de los israelitas, que tambien se llaman hebreos, y el tronco de sus doce tribus.

V.

*El pueblo de Dios cautivo en Egipto, y libertad por Moises.*

Una hambre universal obligó á Jacob á dejar la tierra de Canaan para retirarse á Egipto con sus hijos. Todo estaba abundante en Egipto por la providencia de José, uno de los hijos de Jacob, y el que él mas amaba; pero creia haberle perdido, y habia llorado mucho tiempo su muerte. Sin embargo, Dios le habia conservado milagrosamente, y Faraon, ó rey de Egipto, le habia dado todo el poder sobre su reino. Recibido Jacob en Egipto por este medio, se estableció allí con su familia, y estando próximo á la muerte, bendijo á cada uno de sus hijos en particular. Judá debia ser el mas célebre entre todos ellos. Del nombre de Judá se habia de llamar en ade-

lante Judea la tierra de Palestina. De su mismo nombre se habian de llamar tambien judíos los hebreos. Bendiciendo Jacob á Judá, le anunció la gloria de su posteridad, y le prometió que el Cristo que habia de salir de ella, seria la esperanza de todas las naciones.

La familia de Jacob se hizo un pueblo numeroso. Conservó la fé de los patriarcas, y sirvió al Dios de Abraham, Isaac y Jacob, que era desconocido en Egipto, por estar aquel país sumergida en la idolatria. Trascorridos mas de dos siglos, otro Faraon, sin hacer recuerdo de los servicios de José, y lleno de envidia, que fomentaban tambien sus vasallos, tomó la resolucion de exterminar á todos los hebreos. Dios los libró de sus manos bajo la direccion de Moises con prodigios inauditos. El Egipto fué herido con diez horribles castigos, que se llaman las plagas de Egipto. El agua de los rios fué convertida en sangre: las casas se llenaron de ranas: moscas de diversas clases penetraban por todas partes, y no dejaban descansar á los egipcios. Envió Dios la mortandad y llagas terribles á los hombres y animales: el granizo asoló los campos, y la langosta se comió lo que habia quedado: todo el Egipto se cubrió con tan densas tinieblas, que no se conocian los unos á los otros: últimamente, Dios envió á su ángel, que en una noche quitó la vida á todos los primogénitos, desde el del rey hasta el de la esclava

Entonces ejecutó Faraon la orden de Dios, y dejó salir á los israelitas. El mar Rojo se dividió delante de ellos para darles paso, y poco despues vieron reunirse las aguas y nadar sobre ellas los cadáveres de Faraon y de su ejército, que los perseguia é iba á su alcance, porque se arrepintió de haber obedecido á Dios dejando ir á su pueblo. El Señor castigó al protervo Faraon y á todos los suyos, sumergiéndolos en las aguas del mar Rojo.

## VI.

*El pueblo en el desierto, la ley, entrada en la tierra de promision, Josué, David, Salomon, el templo, el cisma de Jeroboan, cautividad de Babilonia, profecías, espectacion del Mesías.*

Los israelitas anduvieron errantes por el desierto durante el espacio de cuarenta años; pero los protegía Dios. Cae del cielo el maná para alimentarlos, y una roca herida con la vara de Moises les suministra agua en abundancia. Desde el principio se les aparece Dios sobre el monte Siná, con un aparato asombroso de magestad y de poder, en medio de relámpagos y truenos. Escribe con su propio dedo sobre dos tablas de piedra los diez preceptos, que se llaman *Decálogo*, y les da la ley bajo la cual habian de vivir en la tierra de Canaan hasta la venida de Cristo.

Era llegado el tiempo en que Dios habia resuelto dar á los israelitas la tierra prometida á

sus padres. Moises, su legislador, los lleva hasta la entrada de esta tierra: Josué los introduce en ella, y la reparte entre las doce tribus. Dios, en fin, suscita á David, que acaba la conquista de esta tierra: el cetro se establece en su familia. Dios le promete que el Cristo nacera de su descendencia. Así, David era de la tribu de Judá, de la cual habia de nacer el Mesías, segun la profecía de Jacob. David cantó en sus Salmos las maravillas del Salvador que habia de venir; y le vió figurado en la persona de Salomon, su hijo y sucesor. Durante el reinado de Salomon, se edificó el templo de Jerusalén, y esta santa ciudad fué la figura de a Iglesia cristiana. Salomon fué infiel á Dios, y su reino fué dividido en tiempo de Roboan, su hijo y sucesor. Diez de las doce tribus se separaron del templo y de la familia de David, á quien Dios habia dado el reino. Jeroboan fué el gefe de estos rebeldes. Dios los desechó, y fué abolido su nombre; y esta es la figura de los cismáticos que se separan de la Iglesia. La tribu de Judá fué la cabeza de los que permanecieron fieles. Pero los judíos mismos olvidaban muy á menudo al Dios de sus padres, y sus infidelidades les atrajeron varios castigos. Despues de las impiedades de Acaz y de Manasés, reyes de Judá, llamó Dios á Nabucodonosor, rey de Babilonia, para castigar las ingraticudes de su pueblo. Jerusalén fué destruida, el templo reducido á ce-

nizas, y todo el pueblo fué llevado cautivo á Babilonia. Pero Dios se acordaba siempre de sus antiguas misericordias, y de las promesas que habia hecho á Abraham, Isaac y Jacob; y así, despues de setenta años de cautiverio, hizo que volviese su pueblo á la tierra de sus padres. Se reedificó Jerusalén, y se reparó el templo, restableciéndolo sobre sus ruinas. Ciro, rey de Persia, fué el escogido por Dios para cumplir esta obra. Esdras y Nehemías trabajaron allí bajo las órdenes de los reyes de Persia. Hácia este tiempo, y algunos siglos antes, no cesó Dios de enviar sus profetas, que reprendian al pueblo y fortificaban en el culto de Dios á sus siervos. Al mismo tiempo profetizaban el reino eterno y la pasion de Cristo, y el pueblo de Dios vivia en esta espectacion.

## VII.

*De la venida de Jesucristo, su predicacion, muerte, resurreccion, ascension y omnipotencia.*

Habia cerca de cinco mil doscientos años que el mundo vivia en tinieblas. Dios no era conocido mas que en Judea, y por el mas pequeño pueblo del universo. Llegada la hora en que Cristo, tantas veces prometido, habia de venir, envió Dios al mundo su propio Hijo, el Verbo Divino se hizo hombre. Anuncióse la nueva de su próxima venida á Maria, que habia de ser su madre, sin

dejar por esto de ser Virgen. Creyó ésta. El Hijo de Dios fué concebido en sus entrañas, en humana naturaleza. Nació en Belen: fué circuncidado y llamado Jesus, esto es, Salvador. Creció obedeciendo á Maria su Madre, y á José. A la edad de cerca de treinta años fué bautizado por S. Juan Bautista. Predicó en Judea, y anunció el Evangelio, es decir, la buena nueva. Esta buena nueva es el perdón de los pecados y la vida eterna para los que creyesen en él y viviesen segun los preceptos de la ley nueva que predicó. Para echar los fundamentos de su Iglesia, eligió á doce apóstoles, y entre ellos á San Pedro para ser la cabeza. Entre tanto, la envidia de los pontífices, de los fariseos y de los doctores de la ley, se levanta contra Jesus, por que reprendia sus errores é hipocresía. En fin, fué crucificado entre dos ladrones en el Calvario, cerca de Jerusalén. Los judíos continuaron ultrajándole en medio de sus tormentos; y como pidiese de beber, le presentaron hiel y vinagre. Se cumplió todo lo que estaba escrito de él en los Salmos y Profecías. Expiró en la cruz: su cuerpo fué sepultado: su alma santa descendió á los infiernos, de donde sacó las almas de los justos, que estaban allí detenidas; y al tercero dia se reunió á su cuerpo: en el mismo dia Jesucristo resucitado se dejó ver de sus discípulos. Le ven, tocan sus llagas, introducen en ellas sus dedos y quedan convencidos de su resurrec-

cion: Jesucristo les habla é instruye por espacio de cuarenta dias: los envia por todo el mundo para ser los fundadores de las Iglesias cristianas, y el origen de todos los pastores que las debian gobernar hasta el fin del mundo. En fin, despues de haberles prometido estar con ellos siempre hasta la consumacion de los siglos, se subió al cielo en su presencia. Allí está sentado á la diestra de Dios Padre; y le ha sido dado todo poder en el cielo y en la tierra.

## VIII.

*Venida del Espíritu Santo y establecimiento de la Iglesia.*

Cincuenta dias despues de Pascua, en el dia de Pentecostés, envió al Espíritu Santo que habia prometido. Los apóstoles, llenos de fortaleza, predicán por todo el universo á Jesucristo resucitado, y el perdon de los pecados en su nombre y por su sangre. En poco tiempo propagan el Evangelio por todo el universo, y derraman su sangre en testimonio de la verdad. Nerón, emperador romano, el mas infame y cruel de los tiranos, fué el primer perseguidor de la Iglesia, y quitó la vida en Roma á San Pedro y San Pablo. Inmediatamente despues de esta persecucion, empezó la guerra contra los judíos, que habian excitado al imperio romano contra los

santos y entregado los apóstoles á los emperadores. De esta vez Jerusalén pereció sin recurso, el templo se abrasó, y los judíos murieron al filo de la espada. Entonces experimentaron el efecto de aquel grito levantado por ellos: *Venga su sangre sobre nosotros y sobre nuestros hijos.* Entre tanto, el mundo corrompido por la idolatría y por todo género de vicios, aprende á tener una vida nueva. La Iglesia, perseguida por espacio de trescientos años, sufre sin murmurar los mas terribles ultrajes; pero en vano se reúne el universo todo para destruirla. La santidad de sus hijos y la constancia de sus mártires, edifican y convierten á los pueblos. Al tiempo en que Dios tenia decretado darle reposo, suscita á Constantino, emperador romano, que abraza públicamente el cristianismo. Los reyes de la tierra se hicieron hijos y defensores de la Iglesia, y segun las antiguas profecías, se estableció en toda la tierra. Levantáronse las herejías profetizadas por Jesucristo y sus apóstoles: los misterios todos de la fé son impugnados unos despues de otros; pero la fé se fortifica y brilla cada vez mas. La Iglesia con la sana doctrina y con la administracion de los sacramentos, produce siempre santos. En medio de las tentaciones y de los peligros, los cristianos aguardan la resurreccion general, y el dia en que Jesucristo volverá lleno de magestad á juzgar los vivos y los muertos.